

## **MEMORIA : PLAN PROPIO DE INTERNACIONALIZACIÓN 2024**

*Profesoras: Aránzazu Gallego Molinero y Blanca Amalia Girela Rejón*

### **PROGRAMA 8.3. Ayudas para la creación o consolidación de redes estables de cooperación internacional.**

Prácticas Curriculares Internacionales: "Fortaleciendo la Cooperación en Trabajo Social entre América Latina y Europa"

Estancia realizada del 04 de Septiembre al 26 de Septiembre 2024 en Brasil en las siguientes instituciones socias:

#### **Universidade Federal de Bahía (UFBA)**

Reunión científica de carácter internacional celebrada el día 6 de septiembre. La reunión tuvo lugar en la sede de la UFBA, Campus de Ondina, donde está ubicado el *Centro de Estudos em Humanidades* (donde están adscritos los programas de posgrado en Trabajo Social) y a *Faculdade de Filosofia* (donde está adscrita la licenciatura en Trabajo Social). Fuimos recibidas por la Dra. Adriana Freire Pereira Ferriz. Trás presentar el proyecto de Red para el intercambio de alumnado y profesorado, poniendo especial atención en la formación práctica en Trabajo Social, acordamos visitar las instituciones más adecuadas para la realización de prácticas de nuestro alumnado (Se adjunta certificados).

Estas instituciones son centros seguros, en espacios urbanos o rurales pacíficos, donde se llevan a cabo acciones sociales bajo supervisión profesional: asistencia básica, atención infantil, promoción popular, asociacionismo y vivienda, música y percusión.

Estas instituciones, ubicadas en el Barrio Candeal son: la Asociación ALAS (*Associação Lactomia Ação Social*) dedicada a la formación musical de niños y niñas y al apoyo a la educación. Su filosofía está basada en el reciclaje y la sostenibilidad, por eso los instrumentos que se usan para la percusión, son por ejemplo latas. Visitada el 25 de septiembre con un encuentro con su presidente Jair Rezende.



Otra institución fue *A associação 9 de outubro*, entidad que trabaja sin ánimo de lucro en la promoción de las mujeres y los vecinos en general. Funciona como cooperativa y además de centrarse en actividades productivas, colabora y participa intensamente con el MTST (Movimento dos trabalhadores sem Teto), con quienes planifican la consecución de viviendas para hijos/as de moradores del barrio. Nos reunimos con su presidenta Graçiete Batista. Visitada el 25 de septiembre.



Por motivos de agenda no pudimos reunirnos físicamente con la coordinadora de graduación de Trabajo Social del Instituto de Psicología de UFBA Samira Safadi Bastos (*Coordenadora do Colegiado de Ensino de Graduação em Serviço Social IPS/UFBA*). Con quien mantenemos contacto a fin de cerrar los acuerdos de la Red iniciados y desarrollados con la profesora Adriana Freire Pereira Ferriz. Estando nuestro convenio marco vigente, la tarea se centra en aspectos específicos de trabajo.

**Universidade Federal Río de Janeiro (UFRJ) Escola de Serviço Social** de la *Universidade Federal do Rio de Janeiro* los días 12 y 13 de septiembre de 2024

Día 12 de septiembre: celebración de dos encuentros: un seminario internacional en el que intercambiamos nuestras investigaciones y estudiamos las posibilidades de trabajar juntos. A este encuentro además de nosotras asistieron los profesores: Rita de Cassia Cavalcante Lima como coordinadora de Graduación de la Escuela de Serviço Social de la UFRJ, Gustavo Javier Repetti UFRJ, Rodrigo Texeira de la Universidad Federal de Río de las Ostras (RJ).

Además celebramos un segundo seminario centrado exclusivamente en la Política Social de nuestros respectivos países. A este encuentro asistieron el profesor Gustavo Javier Repetti, la profesora Silvana Verónica Galizia y la profesora Alejandra Pastorini Corleto además de una estudiante de posgrado y nosotras dos.



Día 13 de septiembre: celebración de una reunión para estudiar estrategias de formalización de la Red Internacional sobre “Prácticas Curriculares Internacionales: Fortaleciendo la cooperación en Trabajo Social entre América Latina y Europa con la UFRJ”. Al efecto ese día se visitaron dos centros como potencialmente interesantes para la realización de prácticas de nuestro alumnado: el *Instituto de Psicología y Psicopatología Philippe Pinel* ubicado en el entorno de la universidad, en avenida Wenceslau Brás 65, Botafogo (RJ). Esta institución está orientada a la salud mental en atención ambulatoria, realizando también atención social.



Además dentro del mismo recinto, pero como institución a parte está el CAPS (*Centro de atenção psicossocial infanto-juvenil*) de dependencia municipal, donde trabajan coordinadamente psiquiatras, psicólogos/as y trabajadores/as sociales. Nos parecieron centros muy adecuados porque trabajan en temas de salud mental en coordinación con la UFRJ y porque geográficamente se ubican junto a la Escola de Serviço Social de la UFRJ. Finalmente se trata de un barrio seguro, próximo a Copacabana.

Ese día además nos entrevistamos con la directora de la Escuela de Serviço Social de la UFRJ, Ana Isabel Moura de Carvalho y con la Directora adjunta de Posgrado Fátima Grave, con quien ya habíamos tenido reuniones previas para la creación de la Red y reactivación de los convenios entre nuestras universidades.

### **Universidade Federal Juiz de Fora (Minas Gerais) UFJF**

Reunión científica de carácter internacional celebrada el día 17 de septiembre de 2024 con el profesorado de la Faculdade de Serviço Social de la UFJF. En este encuentro se presentó el motivo de nuestra visita y se llevó a cabo una puesta en común sobre los asuntos que los/as profesores/as de la facultad investigan, hallando espacios de cooperación futuros al efecto. La reunión fue

presidida por la directora de la Facultad: Dra. Marina Castro y a ella además de docentes, asistieron alumnado de Maestría y Doctorado.



Ese mismo día por la mañana visitamos dos centros sociales interesantes para la formación de nuestro alumnado: El Centro *Veredas Famílias e crianças* (ONG) dedicado al apoyo de la educación y promoción infantil en donde nos reunimos con la trabajadora social Raquel Mota Gaio que nos explicó el funcionamiento de la institución, que de forma ambulatoria acoge a más de 100 niños/as para apoyarles en su incorporación al colegio, prevención del acoso, problemas de aprendizaje, etc.

Posteriormente nos trasladamos al *Centro de Referência de Assistência Social Fernando Antonio Freitas Vieira (Centro)*. De dependencia municipal es una institución parecida a nuestros centros comunitarios de Servicios Sociales. Se eligió el de la zona centro, pensando en que su ubicación es la más adecuada para el aprendizaje de nuestros discentes, además en estos centros se llevan a cabo acciones de emergencia social, cesta básica, orientaciones en providencia (seguridad social) y atenciones de todo tipo que pueden, en su caso, ser derivadas a centros especializados. En este lugar se genera el registro “cadastro” de las familias beneficiarias a efectos de *borsa de família* (subsidio económico). Sus ejes principales son el *Serviço de Proteção e Atendimento Integral à Família (PAIF)* y o *Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos (SCFV)*. Nos reunimos con todo el equipo de trabajadoras sociales. Un total de cinco. La reunión fue presidida por directora del centro.



Igualmente y en el mismo recinto pudimos conocer y entrevistarnos con los responsables del *Centro de Referência em Direitos Humanos CRDH*.

El 18 de septiembre se dedicó a un encuentro con estudiantes de posgrado (Maestría) y doctorado a fin de poner en común aspectos significativos que puedan ser susceptibles de ser contemplados en esta red. La reunión fue coordinada por las profesoras Alexandra Eiras y Claudia Mónica dos Santos.

Los días 19 y 20 de septiembre tuvo lugar el II *Encontro Internacional de Fundamentos, Formação e Trabalho Profissional do Serviço Social e II Seminário Nacional de Fundamentos do Serviço Social*. Celebrado en la UFJF organizado por el GTP: *Grupo temático de pesquisa: Serviço social, fundações, formação e atuação profissional*. En este evento participamos el día 19 en su eje internacional, abriendo el encuentro: Conferências: O Serviço Social no mundo: a discussão sobre a profissão em Angola, na Austrália, na Espanha e em Hong Kong. Palestrantes: Margaret Alston (Austrália); Lam Chi Leung (林致良) (Hong Kong); Simão João Samba (Angola); e Blanca Girela Rejón e Aranzazu Gallego Molinero (Espanha).

Se puede visionar la referencia de la Universidad de Granada en el siguiente link, minuto 5.05: <https://www.youtube.com/watch?v=Tgyn1YCdvNs&t=223s> El resto de la noticia completa desde el minuto 3.43 hasta 6.48.

El día 20 por la tarde visitamos el Hospital Universitario de la ciudad (uno de ellos) porque hay dos. Nos acompañaron las colegas responsables de las prácticas de Trabajo Social en la UFJF y dos de las cinco trabajadoras sociales que tiene el centro. Las tareas de formación para nuestro alumnado estarían orientadas en la atención de pacientes y familias en el área pediátrica, la hematología (trasplantes de médula y cáncer) y la cirugía general.



A todas estas actividades de visitas de centros para prácticas fuimos acompañadas por las coordinadoras de las Prácticas de la Facultad: Coordinadora Académica; Ana Luiza Avelar de Oliveira y coordinadora administrativa Danielle Sachetto Ribeiro.

El sábado 21 de septiembre con la concurrencia de estudiantes de primer y segundo semestre de la licenciatura en *Serviço Social* de la UFJF y coordinada por la profesora Mónica Grossi visitamos el *Assentamento Denis Gonçalves, Antiga Fazenda Fortaleza De Santana*, un territorio rural, (una antigua hacienda portuguesa) que ha sido conquistada por el Movimiento sin Tierra (MST) y en el que sus comuneros se dedican a actividades agrícolas con criterios ecológicos,

productos orgánicos y toda una filosofía de funcionamiento basada en la cultura popular y los postulados de Paulo Freire. Nos pareció un lugar propicio para realizar prácticas de investigación. Ubicado en la localidad de Goianá (Minas Gerais) se encuentra a unos 40 km de la ciudad de Juiz de Fora.



Resumen de todo el trabajo realizado, se puede consultar en: <https://www2.ufjf.br/facssocial/2024/09/24/faculdade-de-servico-social-recebe-pesquisadoras-da-universidade-de-granada-espanha/>

## **Universidade Federal Rio Grande do Sul (No visitada)**

A causa de una catástrofe meteorológica, la ciudad de Porto Alegre en Rio Grande do Sul no pudo ser visitada, no obstante nuestra cooperación sigue abierta y podremos avanzar en la configuración de la red ya que una de sus profesoras, Alzira Maria Baptista Lewgoy, trabaja en un proyecto de investigación con Blanca Girela y visitará Granada en los meses de Noviembre y diciembre, por lo que se podrán trabajar los asuntos pendientes

## **ANEXOS**

### **MEMORIA ECONÓMICA**

### **CERTIFICADOS**

Serviço Social da Universidade Federal da Bahia, expedido por Samira Safadi Bastos Coordinadora de Colegiado Serviço Social – IPSS/UFBA

Universidade Federal Do Rio de Janeiro. Centro de Filosofia e Ciências Sociais, CFCH Escola de Serviço Social – ESS

Universidad Federal Juiz de Fora. FACULTAD DE SERVICIOS SOCIALES